

# Leipziger Sage



# Sieger Blatt

No. 302. Sonntags.

Den 29. Oktober, 1815.

Ergählungen von Hebel.  
Aus dem diesjährigen Rheinländischen Hausfreund.  
Gleiches mit Gleichen.

Der geistliche Herr von Trudenbach stand eines Nachmittags am Fenster. Da ging mit seinem Zwerchjacket der Jud von Brassenheim vorbei.

„Mausel!“ rief ihn der geistliche Herr: „wenn du mir zu meinem Hause einen guten Käufer weisst, so Dublonen ist es werth, so bekommst du — —

„Na, was bekomm ich?“

„Einen Sack Haser.“

Es vergingen drei Wochen, bis der Jud den rechten Liebhaber fand, der nehmlich sechs Dublonen mehr dafür bezahlte, als es werth war, und unterdessen stieg der Preis des Hasers schnell auf das Doppelte, weil die Franzosen überall austauschten. — Damals kausten sie

noch. — Also gab der geistliche Herr dem Juden statt eines ganzen Sackes voll einen halben. — „Vielleicht belehr ich ihn,“ dachte er, „wenn er sieht, daß wir auch gerecht sind im Handel und Wandel.“

Das war nun zu nehmen, wie man wollte. Der Jud nahm's aber für recht und billig. — „Warte nur, Gallech,“ dachte er, „du kommst mir wieder!“

Nach Jahresfrist stand der geistliche Herr von Trudenbach am Fenster, und der Jud von Brasselheim ging durch das Dorf.

„Mausel!“ rief ihn der geistliche Herr, „wenn du mir zu meinen zwei fetten Ohren“ — —

„Na, was bekomm ich, wenn ich Euch einen guten Käufer schaffe?“

„Zwei große Thaler.“ —

Jetzt ging der Jud zu einem verunglückten Mehlger, der schon lange keine Mutter mehr führte, weil alles gut ihut nur so lange es mag,

zum Beispiel das Schuldbleiben. Endlich sagte er zu seinen leichten zwei Kunden: „Ich weiß nicht, ich bin seit einiger Zeit so weichmürsig, daß ich kein Blut mehr sehen kann!“ und schloß die Weißig zu. Seitdem heißtt er zum Übernamen der Weißger Blutschau, und näherte sich, wie der Zirkelschmiede, von kleinen Künsten und Projekten, wie wirklich eins im Werke ist. Dann an ihm suchte und fand der Jude seinen Mann, und sagte ihm, was zu fangen sei und auf welche Art.

Nach zwei Tagen kamen die Beiden zu dem geistlichen Herren. — Aber wie war der Weißger auskäffert? In einem halb neuen brauntuchenen Rock, in langen, schlangestreiften Weinkleidern von Barchent, um den Leib ein laces Goldgurt, am Finger einen hochhüchten silbernen Ring, ein dergleichen Herz im Hemde unter dem scharlachnen Bruststück, hinter sich her etzen wohlgenährten Hund — Alles auf des Juden Bürgschaft zusammengeborgt, nichts seinigen, als das rothe Gesicht. — Die Ochsen wurden kunstmäßig umgangen, bestastet, wie den Augen gewogen, und wie mit einer Klasterschnur gemessen.

„Na, wie jauker?“

„Zwanzig Dublonen!“

„Siebzehn!“

„Herr Adlerwirth!“ sagte der Jude, „macht neunzehn draus, Ihr verkauft Euch nicht.“

„Die Ochsen sind brav,“ sagte der Blutschau, „wenn ichs zwölf Stunden früher gewußt hätte, als mein Gurt noch voll war, daß ich sie gleich fassen könnte, so wären sie mir ein Paar Dublonen mehr wert. Ader am Freitag hol ich sie für achzehn!“ und zog den lebernen Mantel aus, als wenn er etwas drauf geben

wollte. Unterbessen flüsterte der Jude dem geistlichen Herrn etwas in das Ohr, und: „Wenn Ihr für die Jungfer Edchin zwei große Thaler in den Kauf geben wolltet,“ sprach er dem Weißger zu, „so könne Ihr die Ochsen gleich mitnehmen für neunzehn. Ihr seyd ein Ehrenmann und der Herr Dechant ist auch einer. Am Freitag bringt Ihr ihm das Geld.“

Der Kauf wird richtig, zwei große Thaler gingen auf die Hand.

„Herr Adlerwirth!“ sagte der Jude, „Ihr habt einen guten Handel gemacht.“

Also trieb der Blutschau die schöne sette Beute fort. Die meisten geneigten Lefer werden bereits merken, daß der Herr Dechant sein Geld am Freitage nicht bekam. Eines Nachmittags, nach vier Wochen oder sechs, stand der geistliche Herr von Leudensbach am Fenster, und der Jude ging durch das Dorf.

„Mansel!“ rief der geistliche Herr ihm zu, „wo bleibt der Adlerwirth? Ich habe mein Geld noch nicht?“

„Na wo wird er bleiben?“ sagte Mansel. Er wird warten, bis eine Dublone das doppelte gilt, alsdann bringt er auch statt neunzehn, neun und eine halbe. Verliert Ihr etwas dabei? Hab ich vor einem Jahre an meinem Hafer etwas verloren?“

Da ging dem Herren Dechanten ein Lichte auf.

Das Ärtigste an dieser ganzen Geschichte ist die Wahrheit. Der Jude hat es nachgehends selbst erzählt und gerühmt, wie ehrlich der Weißger am Scheidewege im Walde mit ihm gehandelt habe — „Was er gehan hat,“ sagte er, „den schbussten hat er für sich behalten, und wie den geringsten gegeben.“

Vom 21. bis zum 27. Oktober 1815 sind allhier begraben worden:

S o n n a g e n s .

- Eine led. Mannspers. 35 J. Christ. Gottfr. Haupt, verabsch. Soldat, im Jakobospital.  
Ein Knabe 2 J. Hrn. Christ. Friedr. Kuhnes, Bürg. und Cramers Sohn, in der Petersstr.  
Ein Knabe 1½ J. Joh. Christ. Lehmanns, Bürgers u. Einwohn. Sohn, im Gro. ergänzen.  
Ein unehel. Knabe 8 J. Joh. Rosinen Fischerin Sohn, Dienstmagd, im Schämmen Institut.

S a u n t a g s .

- Eine led. Mannspers. 78 J. Dr. Bachar. Remigius Fritsch, Bürger u. Buchhändler, in der Reichsstraße.

M o n t a g s .

- Ein Knabe 10 M. Gottfr. Erdmann Henzens, Notharzts Sohn, auf der Windmühlengasse.  
Ein unz. todtgeb. Knabe, Wlh. Lindners, der Buchdruckert. Gesl. Sohn, in der Mittelstr.

D i e n s t a g s .

- Eine Frau 56 J. Hrn. Martin Friedrich Frankens, Bürg. und Schlosser Obermeister zu Weimar, in der Mittelaltestraße.

- Eine led. Mannspers. 30 J. Dr. Carl August Ziegler, der Handlung Brüggers, in der Fleischergasse.

- Ein Mädchen 6 J. Hrn. Joh. Christoph Grubbers, Schlagschreiber, Adjunkt. Tochter, am Hinterthore.

- Ein Knabe 8 M. Wlf. Georg Franz Matthäus Erullis, Bürgers und Schneiders Sohn, in der Fleischergasse.

- Ein todtgeb. Mädchen Wlf. Carl Ludwig Sütters, Bürgers und Schneiders Tochter, im Bet Hälleschen Gass.

- Ein unehel. Knabe 3 M. Sophie Voestin Sohn, Dienstmagd, am Grimmaischen Steinwege.

M i t t w o c h s .

- Ein Knabe 2 J. Hrn. Aug. Friedr. Meißners, Apotheker, in der Zoll-Einnahme Sohn, vor dem Thomaspsdorfbchen.

D o n n e r s t a g s .

- Eine Jungf. 23½ J. Wlf. Joh. Heinr. Käßners, Bürgers und Schneiders Tochter, in der Fleischergasse.

## Freitag.

Ein Mann 52 J. 77 J. Christoph Pöckert, verabschied. Soldat, am Grimm. Steinw.  
Ein Mann 59½ J. Hr. Joh. Heinr. Daniel Arnold, Bürger und Glaser-Obermeister, im  
Hoheschen Pförtchen.

10 aus der Stadt, 5 aus der Vorstadt, 1 aus dem Jakobspitale, 1 aus dem Hebammen-Inst.  
Zusammen 17, worunter 2 unehel. Kinder sind.

Vom 20. bis zum 26. Oktober 1815 sind getauft:

12 Knaben und 17 Mädchen. Zusammen 29 Kinder.

## Thorzettel vom 28. Oktober 1815.

Grimmatisches Thor. II. | Rennstädter Thor. II.

Gf. Ab. Die Dresdner Postkutsche	6	Gf. Ab. Hr. Kfm. Oberl. Wappenhafen, von Paris
Hr. Schausp. Räder sen. von Dresden, im Schild		und Frankf. im Hot. de Bav.
Die Sorauer fahr. Post	4	Norm. Auf der Erfurter Post Hr. Kfm. Villain,
Worm. Die Bauuer r. Post	6	No. 20
Die Breslauer r. Post	7	Die Nordhäuser f. Post
Die Dresdner r. Post	8	Die Essler r. Post
Nachm. Hr. Obrist Saumarin, in Kf. Kff. Ost.,	2	Madam. Zwei Reg. Kais. Russ. Infanterie
von Dresden unv.		Hr. Graf v. Koslowksi, von Paris, im Hot. de France.

## Hallisches Thor. II.

Gf. Ab. Hr. Kfm. Goldner von Berbst, im g. Adler	6	Peters Thor. II.
Hr. Kaufm. Haagie von Harenburg, im Kreuz	6	Worm. Eine Frau, von Marienberg
Hr. Domprob. Hoppe a. Naumburg, von Wittenb.	8	Nachm. Die Annaberger f. Post
unwiss.		Hr. M. Sandi und Wielburg, von Chemnitz
Worm. Hr. v. Sharp aus England, von Berlin,	9	Nr. 392. und bei Sanders
im Hot. de S.		Die Schneeberger f. Post
Nachm. Die Magdeburger f. Post	1	
Die Elbische reit. Post	4	

## Thorschluß um 6 Uhr.

Am Dienstag den 28. Oktober 1815.

Am Dienstag den 28. Oktober 1815.